

Zeitschrift: Adelbodmer Hiimatbrief
Herausgeber: Stiftung Dorfarchiv Adelboden
Band: - (2014)

Artikel: Einblicke in 75 Adelbodmer Hiimatbriefe
Autor: Koller, Toni / Aellig, Jakob
Kapitel: 1995 : Hiimatbrief Nr. 55
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1062753>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kathrin Oesterle erinnert sich an ein prägendes Element des Lebens während des Zweiten Weltkriegs:

Amerikanische Flieger als Internierte in Adelboden

Man schrieb das Jahr 1943. Schon einige Jahre tobte der Krieg jenseits der Schweizergrenze. Um Adelboden war es still geworden, die ausländischen Gäste blieben aus, die Hotels waren leer und mussten schliessen. (...) Ganz unerwartet kam eines Tages die Nachricht, dass amerikanische Flieger, die beim Einsatz über feindlichem Land an- oder abgeschossen wurden, hier in Adelboden interniert und bis Kriegsende bleiben würden. Wenn einem auch eine Neubelebung des Kurortes willkommen war, so beschlich uns doch ein beklemmendes Gefühl: So viele fremde Soldaten – wie werden sie sich einfügen, wie wird man in den Geschäften mit ihnen zurechtkommen? Muss das sein, dass eine solche Unruhe über unser Dorf kommt?

Und dann kamen sie, die Amerikaner – ein erstes Kontingent von 80 Mann (später sollten es mehr werden) – und haben das Dorf «erobert» auf angenehme Art. Die befürchtete «wilde Bande» waren durchwegs anständige und fröhliche Burschen, die glücklich waren, fürs erste dem Krieg entkommen zu sein.

Sie «besetzen» die leerstehenden Hotels und fühlten sich sehr bald wohl in Adelboden. Erstaunt war man über ihren grossen Sold: Sie entpuppten sich als gute Kunden, und es gab kein Geschäft und kein Restaurant, das nicht von ihnen profitiert hätte. Kurz gesagt, sie haben Adelboden finanziell wieder auf die Beine geholfen.

Nun musste man sich allerdings an viel Neues gewöhnen, was diese Flieger uns brachten. (...) Das Schlimmste war für uns die neue Musik. Sie hatten unter sich eine Band gegründet. Was hat man hier damals gekannt? Walzer, Schottisch, Polka – und nun diese unmelodische neue (Jazz-)Musik, besser gesagt Lärm. Und dazu sollten wir tanzen? Aber auch daran gewöhnte man sich mit der Zeit.

Nun kam der Winter, und schon bald rüsteten sich die Burschen mit Skis aus. Ohne Technik, ohne das geringste Können sind sie die Hügel hinunter gesausst. Das Resultat waren gebrochene Knochen, und oft lagen die überaus Mutigen wochenlang im Spital Frutigen. (...) Kinderfreundlich waren sie auch; oft haben sie die Adelbodner Kinder zu einem Zvieri mit Film eingeladen.

Inzwischen stieg die Zahl der amerikanischen Flieger auf zirka 600. Immer mehr Bomber landeten in Dübendorf. Etwa die Hälfte wurde in der Folge nach Wengen und Davos versetzt. Langsam wurden sie des bequemen und

schönen Lebens überdrüssig. Heimweh machte sich bemerkbar. Wer konnte es ihnen verargen, dass einige auf dem Fluchtweg Adelboden verliessen, um zu ihrer Einheit zurückzukehren? Spät abends huschten sie Richtung Hahnenmoos, ins Simmental, dem Genfersee zu. Von dort ging's mit Booten hinüber nach Frankreich.

Es kam das Kriegsende 1945 und mit ihm der Abschied unserer Boys. Autobusse sind vorgefahren, sie stiegen ein, ein letztes Winken – und fort waren sie, eine grosse Lücke hinterlassend. Es war eine schöne Zeit, niemand möchte sie missen. Bald setzte ja dann auch der normale Fremdenverkehr wieder ein. (...)

90

M. de la Chambre		Arrivée Suisse	Nom — Name	Etat — Stand	Domicile — Wohngest.	Date de l'admission en hôtel	Per- sonne	Perf. Majorat	Observations	Sortie	M. de la Chambre
			Bartschi Fritz	Veteranen	die Osterei	9 April 45	Alpenzofe	2.28 m			3.0
			Brown, Sam	Spaziergänger	St. Moritz						3.0
			Guy Pellegratti	U.S.A. Interned	National Hotel		Adelboden	8-24			1.5
			Brace, Warren	U.S.A.F.	National Hotel		Adelboden	May 1, 1945			2.9
			James B. Burch	U.S.A.F.	National		Adelboden	May 23, 1945			1.9
		April 23, 45	H. Engersdorfer	U.S.A.F.	National		Adelboden	May 24, 1945			3.9
			W. S. Beacham	U.S.A.F.	Palace			Sept. 8, 1945			1.7
		April 23, 45	Miller, King	U.S.A.F.	Colorado Springs						1.4
		April 23, 45	Blanchard		National Col.		Adelboden	Oct. 1, 1945			1.4
			20. Mr. Turner Alb.	Swiss A.F.	Adelboden						12.7.44
			20. Mr. B. T. MEDCANE	R.A.F.	SOUTHEND, ENGLAND						16.7.44
			20. Mr. G. A. MITH	R.A.F.	FOOTMOUTH HANTS, ENGLAND						16.7.44
		11	30.4.45 H. L. FORD	USAAF	Houston, TEXAS						17.7.44
			30.4.45 F. W. MOLINA	USAAF	FLUSHING, L.I.						17.7.44
			20.4.45 J. P. Keeser	USAAF	NEW YORK						17.7.44
			30.4.45 W. R. CANNON	USAAF	Cleveland, Ohio						17.7.44
		30.4.45	C. P. Beach	U.S.A.A.F.	Spokane						17.7.44
					Washington						
					Ohio City						
					Ohio						

Alliierte Internierte im Hüttentbuch des Berghauses Bärtschi